

RUDOLPH AMANDUS PHILIPPI

# A ojo de naturalista

En su nueva patria, a la que llega con optimismo, el botánico y zoólogo descubre los prodigios de un mundo desconocido.

HERNÁN POBLETE VARAS

La curiosidad propia del científico más el deseo de encontrar un lugar de paz y libertad, alejado de las luchas políticas y religiosas que agitaban a su patria natal, a las que se sumaba la hábil propaganda de los agentes chilenos en busca de colonizadores para el indómito sur, impulsaron a numerosos ciudadanos alemanes a una empresa que a muchos pudo parecer descabellada: viajar hasta Chile en destaralados barcos que ocupaban meses en cruzar el Atlántico para enfrentar luego las barreras del encuentro oceánico en el cabo de Hornos o la azarosa ruta del estrecho descubierto por Magallanes. Y fueron muchos, para bien de esta tierra, los que se atrevieron. Entre ellos, aristócratas, políticos, profesionales, artesanos, obreros.

Rudolph Amandus Philippi, nacido en Charlottenburg el año 1808, fue uno de ellos. Botánico y zoólogo desde la niñez, llegaba cargado de un entusiasmo y un

dinamismo que no lo abandonarían sino con la muerte, ocurrida en Santiago en 1904. Arribó a esta capital en 1851, acogido fraternalmente por otro sabio de su misma altura: Domeyko. Aquí y en el norte del país anduvo, recorrió, observó con esa mirada atenta que pocos igualaron. Pero no le seducían estos mundos urbanos y, apenas un año después —como muchos querríamos hacer—, se fue a Valdivia. Y aquí ocurre un episodio pintoresco, acaso digno de su espíritu aventurero: cuando el barco que lo transportaba llegó a Corral... lo recibieron a cañonazos. Y no de saludos: cañonazos de verdad, porque los prevenidos corralinos pensaron que se trataba de algún pirata ansioso de presas y trofeos.

Pasado el susto inicial, Philippi comenzó la etapa más fructífera de su existencia: el descubrimiento de una naturaleza casi virgen para el explorador de ojos inteligentes.

Es maravilloso observar, en sus incansables excursio-



PHYLLUM ARTHROPODA.— Impresión litográfica dos colores con retoques a la acuarela, gouache y tinta. Dibujo original de R. A. Philippi.

nes junto a montañas, a ríos torrentosos, a lagos de apariencia impenetrable, todo lo que Philippi ve, intuye, describe, cataloga, en materia tan disímiles como raras especies vegetales, desconocidos ejemplares zoológicos... y también seres humanos a los que observa con esos ojos de naturalista que harían de él un maestro en la descripción de especies, de rarezas, de esas originalidades que la mano de Dios parece haber creado para admiración de los hombres.

Philippi se asombra, como cualquiera de nosotros, pero en él prima el aura científica: sus descripciones son precisas, sus observaciones racionalizan cuanto ve; sabe y cataloga; nada escapa a la minuciosidad de su juicio. Y siempre hay en lo que escribe y describe un soplo de poesía: es el ojo del artista, a cuyo través mira el científico.

Así van naciendo los invaluables trabajos, que hoy

pertenecen a la herencia científica nacional: «Viaje botánico a la provincia de Valdivia», «Un nuevo género de solanáceas», «Sobre ciertos mamíferos nuevos», «Sobre ciertos pájaros y peces chilenos», «Sobre los indígenas de la provincia de Valdivia»...

Tesoros de cuidadosa observación, que hoy se reproducen, para alegría del curioso lector, bajo un título muy propio de Philippi: **El orden prodigioso del mundo natural.**

A ellos se añaden interesantes estudios sobre la personalidad y la obra del sabio alemán, complementados con las admirables láminas que él mismo trazó para ilustrar sus descubrimientos y los lugares que le eran más queridos, como ese bello paisaje del fundo San José.

Admirable tarea de rescate este volumen, que nos muestra a Rudolph Amandus Philippi tan vivo ahora como entonces.



**ENSAYO**  
**El orden prodigioso del mundo natural.**  
Rudolph Amandus Philippi  
Universidad Austral de Chile, Pehuén Editores, Santiago, 2003.  
146 páginas.  
Precio de referencia \$10.600.

**A ojo de naturalista [artículo] Hernán Poblete Varas.**

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Poblete Varas, Hernán, 1919-2010

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

A ojo de naturalista [artículo] Hernán Poblete Varas. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile